

Los pistoleros asaltan los colegios electorales de Donostia



Dos oficiales japoneses, hoy tan de actualidad con motivo de la reciente sublevación que ha causado víctimas entre las más destacadas personalidades de aquel imperio, precisamente las que se oponían a la influencia militarista que algún tiempo a esta parte privaba en el Japón

El príncipe Saionji, sobre quien pesa la amenaza de los militares japoneses, razón por la cual ha causado sorpresa el hecho de que el veterano príncipe y donde haya salvado su vida en los recientes disturbios. Saionji es el brazo derecho del actual emperador

BAJO EL SIGNO DE AL CAPONE

Ayer, martes, se repitió en Guipúzcoa la elección de diputados en las varias mesas cuyas urnas fueron rotas el pasado domingo por las ordas de pistoleros al servicio del Frente Popular.

Tenía por objeto la eliminación de los candidatos entre los cuatro del Frente, pues que, los nacionalistas habían triunfado espléndidamente por mayoría, en lucha contra la candidatura contraria y contra ciento cincuenta coches ocupados por pistoleros armados que, durante todo el día y a tiro limpio, impusieron su ley en punible complicidad con la autoridad que pudo y debió impedir el incivil espectáculo y no lo hizo.

Los diputados nacionalistas triunfantes por gran mayoría, hicieron saber al señor Gobernador civil la resolución adoptada por el Comité Electoral del Partido, hecha pública en la Prensa, de concurrir a la elección, formar las mesas y garantizar con su intervención la regularidad de las operaciones de escrutinio.

Añadieron más en su exposición ante la autoridad, silenciándolo en la nota publicada, por respeto a aquella. En el caso de que, el Gobierno abandonara la calle a la violencia de los pistoleros, los nacionalistas saldrían de las mesas, sin exponer la vida de sus afiliados, apoderados e interventores en un pleito en el que, la organización nada jugaba y limitándose a realizar una función de asistencia ciudadana, dentro de la cual solamente discutían sus actas republicanos y socialistas.

Ayer, a las siete de la mañana, se constituyeron normalmente las cuatro mesas que en esta ciudad repetían la elección. Entre las ocho y las nueve y media de la mañana, una banda de pistoleros presidida por el concejal socialista, señor Iglesias, fué recorriendo los Colegios y sin que un guardia tratara de impedirlo ni intervenirlos, los pistoleros penetraron en los locales. Un clásico "manos arriba", a firmar en blanco las actas y a otra cosa.

A las nueve y media, la elección estaba terminada.

Faltaba el sello que guarda la Junta Municipal.

Los pistoleros hicieron acto de presencia en el Juzgado y por el mismo expediente procedimiento se llevaron el cuño que necesitaban.

Los diputados nacionalistas, conocedores de los hechos vejatorios en extremo para la dignidad civil de Donostia, ejecutando los acuerdos de la organización, dispusieron el total abandono de la elección, hicieron la denuncia de los hechos ante la Junta del Censo y el Juzgado y causaron su protesta ante el señor Ministro de la Gobernación, pidiendo en nombre del pueblo guipuzcoano, herido en su dignidad, el cese del señor Gobernador civil, que, si como persona merece todos nuestros respetos, como autoridad se ha hecho acreedor a las obligadas censuras inherentes a su desacierto en las necesarias previsiones de orden público.

Entre tanto, los directores del Bloque Popular causantes de los desaciertos gubernativos padecidos, dándose cuenta de la enormidad de la conducta seguida, volvieron a constituir las mesas electorales con personal idóneo, que reanudó la elección ordenando escrutinios a las cuatro de la tarde en elecciones declaradas ilegales en la nota oficiala hecha pública a medio día por el señor Gobernador civil en la radio.

Resultado de todo ello ha sido la nueva convocatoria, cuarta vuelta electoral; el hecho lamentable y sin precedentes de ver a esta capital, modelo de vida civil, de respeto y tolerancia, entregada a pistoleros organizados en cuadrilla; y la única garantía de respeto a la ciudadanía encomendada al Partido Nacionalista Vasco que, con su juventud, con sus organizaciones, con la prudencia de sus directivos y la fuerza de su masa, ha evitado a Donostia y a Guipúzcoa, días de luto y planteado ante el Gobierno, con la autoridad máxima que le dan los 60.000 votos obtenidos, el problema de asistencia ciudadana, de paz pública y de vida civil.

Como donostiarras y como vascos, debemos estar orgullosos de ello. A las equivocaciones y abandonos del poder público, tenemos ya una fuerza organizada que poner y es la del P. N. V. Así se ha acreditado en las gestas vividas en los días electorales precedentes.

Aprendiendo aquellos que tanto interés pusieron en debilitar la única fuerza de choque que Guipúzcoa tiene para oponerla a los movimientos de subversión y violencia social que nos amenazan. Y aprendiendo principalmente cuantos tengan una economía que defender y una producción que afianzar en la paz de una vida civil ordenada bajo un régimen de libertad, justicia y trabajo.

La boda del rey de Inglaterra | Telegrama de felicitación | Eduardo VIII se casa con doña Cristina?

Madrid. — El corresponsal de "Ya" en París, Francisco Lucientes, envía hoy la siguiente noticia:

"París. — En algunos círculos aristocráticos se asegura que Eduardo VIII piensa contraer matrimonio y que incluso tiene elegida ya la infanta que de compartir con él el trono de la Gran Bretaña.

Estas mismas personas aseguran que la elección del soberano inglés producirá verdadera sensación cuando sea conocida en España.

Don Alfonso de Borbón, que, como se sabe, reside en Roma, ha pasado por París de paso para Londres, donde ha sido llamado por Eduardo VIII.

Su hija doña Cristina no le acompaña en este viaje."

Las autoridades del Partido Nacionalista Vasco, inmediatamente que conocieron la noticia de la sentencia del Tribunal de Garantías declarando la inconstitucionalidad de la ley del 2 de enero, enviaron un telegrama de felicitación a la Generalitat de Cataluña por haber logrado que se impusiera la justicia, echando abajo una ley atropelladora de los derechos de la región autónoma, volviendo a entrar nuevamente en vigor el Estatuto, que tan maltratado fué mientras gobernaron en Madrid los elementos antiestatutistas y centralistas.

EL DIA

SAN SEBASTIAN.

MIERCOLES 4 DE MARZO DE 1936

AÑO VII. NUMERO 1715

Después de la jornada electoral del domingo En una sección de Mondragón y cuatro de Donostia se repitió ayer la votación

Grupos de desconocidos, irrumpen en tres colegios de la capital, apoderándose de las mesas y obligando a los componentes de las mismas a firmar las actas en blanco.-Del local de la Junta del Censo, se llevan el sello para legalizarlas.-Anuladas las actas, hoy se repetirá la votación en tres colegios de Donostia. Telegramas pidiendo la destitución del señor Artola. Una nota del gobernador civil

cumplimiento de los deberes que ciertos cargos imponen para desempeñarlos con la debida garantía para los ciudadanos.

Según nuestros informes, las primeras órdenes que se dieron a la fuerza pública fueron las de que en cada Colegio electoral hicieran acto de presencia dos agentes de Vigilancia y una escuadra de guardias de Asalto, con el fin de evitar coacciones y atropellos, velando por la pureza del sufragio.

Con arreglo a las primeras órdenes que se dieron a la fuerza pública, éstas debían de proceder a cacheear a cuantos electores fueran a emitir el voto, comenzando a cumplir este servicio antes de las ocho de la mañana, momento en que con arreglo a lo que disponen las leyes, deben de constituirse las mesas.

Pero por causas que desconocemos debió de darse más tarde una controrden, puesto que a la hora de comenzar la votación, las puertas de los Colegios se encontraban sin vigilancia alguna, estando los ciudadanos a merced de los elementos perturbadores y expuestos a cualquier contingencia desagradable.

SE OBLIGA A FIRMAR LAS ACTAS EN BLANCO

Con toda normalidad se constituyeron a las ocho de la mañana las mesas de los cuatro Colegios en los que se iba a proceder a la repetición de la votación por la "legalizar" las actas, contrario que para ellos tenía que tener poquísima importancia, pues el obstáculo era fácil de allanar con los medios que contaban.

En efecto, la cosa como podrán apreciar nuestros lectores era sencillísima.

Dos desconocidos, aprovechando la oportunidad de encontrarse solo en la Junta del Centro el señor Miner, se presentaron en el citado lugar haciendo ver que iban provistos de pistolas, cosa más probable que las llevaran.

Empleando "argumentos" contundentes "rogaron" al señor Miner que les entregara uno de los sellos que lo "necesitaban" para legalizar las actas.

No obstante las "razones" expuestas, el señor Miner se negó a entregarles el sello que solicitaban, en vista de lo cual los desconocidos, siempre empleando el tono autoritario, se apoderaron de uno de ellos marchándose tranquilamente.

DENUNCIAS EN LA JUNTA DEL CENSO

Por informes que se nos han facilitado, sabemos que en la Junta del Censo se presentaron en la mañana de ayer los componentes de las mesas de los Colegios donde se les obligó a abandonar el local, los cuales formularon la denuncia de todo lo que había ocurrido, detallando la forma en que los desconocidos se habían apoderado de los locales.

Algunos de los denunciantes presentaron la escasa documentación que pudieron salvar, pero que carece de valor alguno.

EN EL COLEGIO DE LA CALLE DE ALDAMAR

Únicamente en el Colegio de la calle de Aldamar se ha podido celebrar con "normalidad" la votación, habiéndose constituido legalmente la mesa.

A las cuatro de la tarde se dió por terminada la votación, procediéndose al recuento de los votos que dió el siguiente resultado:

Señor Ansó, 400 votos.

Señor Amilibia, 398.

Señor Apraiz, 5.

Señor Larrañaga, 1.

Señor Lojendio, 1.

Señor Irujo, 11.

Señor Irazusta, 9.

Señor Picavea, 15.

Señor Lasarte, 13.

SE ANULA LA ELECCION DE TRES COLEGIOS

Como era de suponer, en vista de los desmanes cometidos, la Junta del Censo ha anulado la votación, mejor dicho, las actas de tres Colegios, en los que hoy se repetirá la votación.

Eos Colegios son los siguientes:

Escuela de Artes y Oficios.

Instituto de Segunda Enseñanza.

Escuela de Azcaráratea.

LA FUERZA PUBLICA HACE, POR FIN, SU APARICION

Próximamente a la una y cuarto de la tarde, bastantes horas después de haberse registrado los hechos que hemos relatado, parece ser que la fuerza pública recibió órdenes de presentarse en los Colegios electorales donde se celebraba la votación, con instrucciones de desalojar las mesas por estar ilegalmente constituidas.

Algunos periodistas se trasladaron en estos momentos al Instituto y a las Escuelas de Artes y Oficios, enterándose que, efectivamente, instantes antes de llegar ellos había pasado por aquellos lugares un carro de guardias de Asalto, habiéndose clausurado los mencionados Colegios.

COMENTARIOS Y CENSURAS

Durante todo el día de ayer, el tema obligado de las conversaciones eran los hechos que se habían registrado en

Eguneroko xalxa

EZKERRAK ETA "DEMOKRAZIA"

Oso xelexbreak dituzu gizona ezkertak abek. "Demokraziya" aitzaten dizute noiztai ta nolana; itzetzet ortzera "el pueblo" entzungo diozute.

Bafia ez "demokraziya" ta ez "el pueblo" zer diran ez dakite. Ez die nunba oraindik erakutsi.

Gure arteko ezkertak abentzat "demokraziya" ta "el pueblo" berak baka-fik dira. Berak baka-baka-fik.

Gafiontekoak "monarkikoa" edo "burgesak" edo "klerikak" izango dira, "baña pueblo" baiza zera, "el pueblo" berak besterik ez.

Lengo auteskundetan, ezkertak sufetik ziran donostiar auzo batetako "ko-leijo" batean onela zion "izadiaduna" batek: "Claro que en el centro sacarán ellos mayoría". Donostia etian, alegría, guk geiago izango genula. Ta izketako tankeran ezagutzen zitzaien, gu, Donostia eti bafengoaek gindula "pueblo" bezela jotzen. "El pueblo", aren batirio artantxe azaltzen zana zan. Bi etiak duanaren botaok ez du demokrata arantza.

Bafia ala bear ta eti bafengoz seizio batetean erori nitzan gero. Ta ezkertak sufetik an ere. Beste "koziente" baten itzak: "Lo que pasa que luego nos joroban los pueblos". Ona gauza arrigatua: "los pueblos" "el pueblo" ren aurka, Ezpalta berdin "los pueblos" ta "el pueblo".

"Los pueblos", Abalzisketa, Bidani, Albitur, Zerain, Ataun dira.

"El pueblo", beñiz, Navalcarnero, Quintanilla, Chiclana, Torrelodones ta Soveradillok etoritako osatzen dute.

Ora, agian, ziek ere oraindik nabatu gabea zenuten "hecho diferencial" edo berezko bera bat.

Gu ez gera befire "el pueblo" izango. "El pueblo" oiek baka-fik dira.

CONTRA LA REACCION Y EL FASCIO

Ona beste itz bi: "reacción" ta "fascio".

Oiek zapaltzeko "Frente Popular" ekoie eman bear omen zitzaien bota.

Ta atzo, jaunak, atzo Frente Popular eko biri bota eman nai genialen pistola bulafean jafitza ifiola ere ez ematea beartu ginduzen.

Ta lau sarietan pistola eskuetan ziztuzela sari ta botazioko aktak ostu zituzten, gero gezuekoak egiteko.

Ta fuzgaduan JUZGADUAN! pixtola eskuan zutela sari ta bear zuten selua ostu egin zuten.

Ori bafio fasismo audiagorriko nazidez? Oiek agintari jañiko balira gu eifik, adiskideak!

CATALUNYA TRIONFANT

Eztakit onto idatzit dedan, bafia gau garalee degu Catalunya ta ori esan na-nuan "Els Segadors"eko lenengo lefos azalduaz.

Garanti Epaidiak, Estatutoaren aurkako legeak Kostituzioa austen duala erabaki du. Beraz lege ofek onenbestez berde indar gizia galten du, ta une ontatik Catalunya befori Araudiaren ja-be degu. Zorionak, katalunia!

Potzu gaitezen, gafera, euskaldunak, ortik ez dezaiguke una besterik etofitza.

PAKE BIDEAN?

Nazio Batzako 13 laguneko Batzordeak, Italia ta Abislan'ri amor emateko eskatzei egin die.

Eztakigu zer erantzuneko duten bi eftako agintariak, Bafia....

Mussolini ez ote da afo xamar egongo?

Abislanitak atzeraka dijuzelarik onto artuko ote dute Nazio Batzaren deia?

Naiko lan gauza zuzenik ateratzen! Xaltxero.

Ropero de la Virgen del Coro

Hoy, miércoles, día 4 de marzo, a las cuatro de la tarde, celebrará este Ropero su reunión mensual, deseando que todas sus socias activas acudan puntualmente.

Donostia con motivo de la votación verificada en algunos Colegios, siendo unánimemente censurada la falta de revisión de la autoridad gubernativa que, efectivamente, instantes antes de llegar ellos había pasado por aquellos lugares un carro de guardias de Asalto, habiéndose clausurado los mencionados Colegios.

Algunos periodistas se trasladaron en estos momentos al Instituto y a las Escuelas de